
 

 

Present Perfect Tense 

Jab koi bhi kaam bs abhi khtm hi hua hai ya apne 

kuch kaam ab tak kiya hai wo experience. 

 

Rule: - Subject + has/have + Verb (3rd form) + object. 

 

{Verb 3rd form -Past participle} 
 

1st form 2nd form 3rd form 

eat ate eaten 

Buy bought bought 
 

Examples:  

उसन ेखाना खा लिया है| -   He has eaten food. 

वह सो चुकी ह|ै   -  She has slept. 

 

Pehchan: - इस tense के हहिंदी वाक्यों के अिंत में चुका है, चुका हुँ, चुकी 

है, चुके हैं, या है, यी है, ये हैं, या हुँ शब्द आते हैं| 
  

 Isme (has, have) helping verbs ki tarah use hoga MATLAB inke saath 

koi main verb pkka aayegi. 
 

कौन स ेSubjects के साथ कौन सी Helping Verb आती ह:ै-  
 

 • has-   He, She, It, Name, (Singular noun) 

 • have-   I, We, You, They, Plural noun. 

 



 

 

Affirmative Sentences (सकारात्मक वाक्य) 

Examples and Practice now: - 

मैं अंगे्रजी सीख चुका हुँ |   - I have learned English. 

मैंने तुमे्ह पहले कही ंदेखा है|  - 

हम मैच जीत गए हैं ।   - We have won the match. 

वह ककताब पढ़ चुकी है |    - 

सीता ने होमवर्क  पूरा र्र लिया है|- Sita has finished her homework. 

वह सू्कल गया है |    - 

तुमने अच्छा नृत्य ककया है |  - You have danced well. 

वे खाना खा चुके हैं|    - 

कुते्त ने दूध पी कलया है |   - The dog has drunk milk. 

वे कदल्ली जा चुके हैं| - 

Negative Sentences (नकारात्मक वाक्य) 

Rule: -  
Subject + has/have + not + Verb (3rd form) + object. 

 

Examples and Practice now: - 

उन्हनें खाना नही ंखाया है |  - They have not eaten food. 

मैंने अब तक ये किल्म नही ंदेखी है |-  

वह ऑकिस नही ंआया है |  - He has not come to the office. 

वह यहाुँ नही ंआया है |  -  

मैं तुमे्ह भुला चुकी हुँ |    - 



 

 

मैंने इस बारे में सहचा नही ंहै |  - I have not thought about it.  

मैंने तुमसे बहत प्यार ककया है|  - 

 

 

 

Interrogative Sentences (प्रश्नवाचक वाक्य)  

(Yes/No) type 

Rule: -  

Has/have + Subject + Verb (3rd form) + object? 

 

Examples and Practice now: - 

क्या वह यहाुँ आया है?   - Has he come here? 

क्या तुमने उससे बात की है?   - 

क्या तुम वापस आ चुके हह?   - Have you returned? 

क्या वह तुमसे माफ़ी मांग चुका है? - 

क्या उसकह नौकरी कमल गयी है?  - Has he got a job? 

क्या मेरे पापा ने तुमे्ह डांटा है?  - 

क्या वह पागल हह गया है?  - Has he gone mad? 

क्या तुमने कभी मेरी तारीफ़ की है? 

 

Interrogative Sentences (प्रश्नवाचक वाक्य)  



 

 

(Wh family) 

जब वाक्य के बीच में प्रश्नवाचक शब्द आते हैं जैसे (कौन, 

क्यह ं, कहाुँ, कैसे, कब, कौन सी..) 

Some important WH words 

When — कब  How — कैसे     Where — कहािं   What — क्या 

Which — कौनसा    Whose — ककसका         Who — कौन 

Whom — ककसको, ककससे   Why — क्यो  

 

Rule: -  

Wh word + Has/have + Subject + Verb (3rd form) + 

object? 

  
Examples and Practice now: - 

तुम यहाुँ क्यह ंआये हह? - Why have you come here? 

वह ककसे्स कमलने आई है?  - 

अकमत कहाुँ गया हआ है?  - Where has Amit gone? 

पूजा लर्तनी सालियााँ खरीद चुर्ी है?-How many sarees has Pooja bought? 

तुमने  बच्ह ंकह कू्युँ  कपटा है? - 

तुम कहाुँ  पहंच चुके हह?  - Where have you reached? 

तुमने मेरे साथ ऐसा क्यह ंककया है?  - 

तुमे्ह अंगे्रजी ककसने कसखायी है? -Who has taught you English? 

तुमे्ह मेरा नाम ककसने बताया है?  

आप में से ककतनह ने मेरा दूसरा चैनल देखा है? 


